

vendit des milliers et des milliers en quelques semaines. A Birmingham, raconte un témoin oculaire, les premiers qui aperçurent cette fameuse image derrière une vitrine éprouvèrent instinctivement un mouvement d'horreur et de recul ; mais cette impression fut vite surmontée ; et quand on eut reconnu le héros du dévouement, la foule devint si nombreuse que plusieurs fois la police se vit forcée d'agir, afin de rétablir la circulation.

Le second fait n'est pas moins significatif, c'est la formation d'un comité que le *Daily Telegraph* annonce en ces termes : "Son Altesse Royale, le prince de Galles, s'est mis à "la tête du mouvement qui a pour but d'honorer la vie et "les travaux du héros lépreux, le Père Damien. Les hommes, même d'opinions religieuses et politiques différentes, "sont unanimes à exprimer leur admiration pour ce sauveur "des rebutés de la société, pour cet homme dont la vie à "Molokai n'a été qu'un long martyre. On a pensé toutefois, "et avec raison, qu'une admiration si universelle ne devait "pas s'épuiser sans prendre une forme positive. C'est en "vue d'atteindre ce résultat et de le faire agréer du public "que l'on crée un comité qui sera composé d'hommes de "toutes les religions et de tous les partis politiques. En acceptant la présidence de ce comité.... et en s'unissant, "comme il le fait de tout cœur, à un mouvement de ce genre, le prince de Galles démontre que les Anglais ne bornent pas à leurs compatriotes l'admiration que leur inspire l'héroïsme dans l'accomplissement du devoir, mais "qu'ils étendent ce noble sentiment à tous ceux qui, comme ce prêtre belge, sont de nationalité différente et accompagnent même les œuvres de dévouement hors des limites "de l'empire britannique."

Certes, on ne pourrait mieux dire. Et quand une nation applaudit à de tels accents, comme l'a fait l'Angleterre, elle s'honneure à l'égal du héros qu'elle veut glorifier.

En France, les journaux catholiques : *L'Univers*, *Le Monde*, etc., après avoir dit leur sympathie pour l'humble missionnaire, relevaient, en termes émus, ses titres au respect des pieux fidèles. Beaucoup de *Semaines Religieuses* et autres feuilles hebdomadaires reproduisirent avec empressement la